

## Promoción de la Investigación Científica en el área de la salud



Cristina de Amaya<sup>1</sup>

Como una de las funciones esenciales de la educación superior, la investigación es un elemento imprescindible en el proceso de enseñanza – aprendizaje, ya que fortalece la docencia al nutrir, la investigación tanto al docente como al estudiante de una mayor comprensión de su realidad se constituye en un instrumento fundamental que permite innovar el conocimiento, y de esta manera contribuir a la formación de profesionales con amplio sentido de la realidad y con capacidad de proponer soluciones a los problemas sociales.

La investigación científica consiste en la búsqueda permanente de la verdad por métodos objetivos adecuados y precisos; es un proceso sistemático, organizado y objetivo, cuyo propósito es responder a una pregunta o supuesto y así aumentar el conocimiento y la información sobre algo desconocido. Es necesario impulsar un mayor desarrollo de la investigación científica, específicamente en el área de la salud; ello requiere un trabajo colaborativo, interdisciplinario y el establecimiento de alianzas de cooperación nacional e internacional, que faciliten la creación de Centros de Investigación, la modernización de los laboratorios de docencia, convirtiéndolos en laboratorios de Docencia-Investigación, y la capacitación del personal técnico y docente, tanto en el área de metodología de investigación

como en las ciencias básicas y de especialidad.

Entre otras estrategias, el desarrollo de una política universitaria de investigación en salud podría ser el punto de partida y un gran aporte de las universidades; esto propiciaría la búsqueda de alianzas estratégicas con sectores nacionales públicos y privados, que en conjunto determinen las prioridades de investigación en el campo de la salud, así como el establecimiento de compromisos de trabajo interfacultativo e interinstitucional, y el fortalecimiento de la capacidad institucional e individual de investigación.

Para cumplir con su Misión, la Universidad Evangélica de El Salvador (UEES) ha puesto marcha un Plan de Desarrollo Institucional, que en el área de investigación persigue:

Contribuir al fortalecimiento del Centro de Investigación Salud y Sociedad (CISS), con alta capacidad científica, técnica y resolutive.

Participar en la identificación y caracterización de los principales problemas de salud del país y colaborar con los sectores públicos y privados en la búsqueda de soluciones viables.

<sup>1</sup> Doctora en medicina, master en Docencia Universitaria Vicerrectora Académica de Universidad Evangélica de El Salvador. Email: cristina.amaya@uees.edu.sv

Implementar la política de investigación relacionándola con la realidad y las prioridades nacionales y regionales en el área de salud, enfatizando el enfoque interdisciplinario y multidisciplinario.

Integrar de manera efectiva la docencia, investigación, proyección social y difusión científica.

Formar parte de redes de investigación en salud, con otras instituciones universitarias, gubernamentales y no gubernamentales.

Promover la publicación de las investigaciones como parte fundamental del desarrollo científico, ya que ésta es una forma relevante de facilitar la aplicación de los resultados, para mejorar la salud al generar programas y políticas basados en evidencias científicas.

Estimular el intercambio académico con centros de alto nivel científico en el país y el extranjero.

Un área importante de enfatizar es la difusión, ya que el conocimiento científico debe ser comunicado y compartido, lo que deriva en un enriquecimiento académico tanto para los estudiantes como para los ámbitos asistenciales. Vale la pena decir que el proceso de investigación culmina al publicar sus resultados en revistas científicas, lo que permite aportar nuevos conocimientos al resto de la comunidad científica y constituye una contribución a la salud pública.

Para finalizar, hay que hacer notar que la UEES. Es la única Universidad de El Salvador que actualmente cuenta con una Revista Científica en el área de la Salud, la cual es una revista indexada, con rigurosos procesos de revisión. Por este medio (Revista CREACIENCIA) de la Universidad Evangelica de El Salvador está fortaleciendo la transferencia de los resultados de las investigaciones y la creación y recreación del conocimiento científico.